SCHISME (1824 – 1825) pp. 179-191

Abréviations

AMJ, Corr: Anne-Marie Javouhey – Correspondance, 4 vol., Paris, Éditions du Cerf, 1994. Exemple d'abréviation pour un passage:

AMJ, *Corr*, t. 1, L. 1,1, p. 7.: tome 1, lettre 1, paragraphe 1, page 7.

Annales: Annales historiques de la congrégation Saint-Joseph de Cluny par une Religieuse de la même Congrégation, Solesmes, imprimerie Saint-

Pierre, 1890, 796 pages.

SJDC: Archives des sœurs de Saint-Joseph de Cluny.

SJDC, ROSALIE: SJDC. 3A.M.ROS. Lettres de Rosalie Javouhey.

Page Numéro de la séquence	Note
179, 1	Anne-Marie Javouhey retrouve ses sœurs. Annales, p. 332.
179, 1	La mort de Claudine Javouhey, leur mère et grand-mère. AD21. Registre d'état civil, 1813-1843, p. 260.
179, 1	La réponse à Clotilde Javouhey. AMJ, Corr, t. 1, L. 62,1, p. 117, à Clotilde, 23 mai 1822. Original SJDC. J'attire l'attention sur cette réponse : « il ne falloit rien de moins que toutes les affaires que vous avez eu pour vous fair Sortir de vous même. » Pour Anne-Marie Javouhey, « l'homme n'est pour rien », tous les êtres humains sont dans « la main de Dieu ». « Sortir de soi-même », c'est sortir de la gangue humaine qui entrave l'action pour que celle-ci se déploie pleinement à la lumière du Tout-Puissant. Cette foi est le socle de sa confiance dans les êtres humains. J'ai écrit un article sur ce thème : « Foi en Dieu, confiance en l'homme. L'esprit missionnaire selon mère Javouhey » dans : PIROTTE Jean, ZORN Jean-François et COURTOIS Luc (dir.), Quel Dieu ? Quel homme ? , Paris, Karthala, 2017, pp. 151-163.

179-180, 1	les 31 abonnements et le salaire des 23 sœurs de l'Hôtel-Dieu de Beauvais. SJDC. 2Ac.3 – Hôtel-Dieu de Beauvais (1819-1827). Annales, p. 326-327.
180, 1	La protestation de Rosalie Javouhey. SJDC, ROSALIE, L 82, à Marie-Joseph, 5 janvier 1823.
180, 1	Les nouvelles fondations en France. Annales, p. 316-318.
180, 1	La fondation prochaine en Martinique. Le bâtiment des sœurs pour la Martinique largua les amarres le 3 février 1824. SJDC, ROSALIE, L 93, à Marie-Joseph, 3 février 1824, Annales, p. 329.
180, 1	Nouvelle-Angoulême. Voir dans ce même récit, le chapitre « Guyane », p. 209 et suivantes.
181, 2	Les mésaventures de sr Bathilde Laparre. Annales, p. 337-341.
182, 3	Forte impression d'Anne-Marie Javouhey au ministère de la Marine et des Colonies. AMJ, Corr, t. 1, L. 77, p. 155-157, 27 mars 1824. Original SJDC. Cette lettre témoigne du puissant crédit dont Anne-Marie Javouhey jouit à cette époque au ministère. Les années 1824-1828 sont celles où la confiance est totale entre elle et l'ensemble des bureaux.
182, 3	Le projet d'école pour enfants africains. AMJ, Corr, t. 1, L. 79, p. 158-157, 21 avril 1824.

182, 3	Les mesures ministérielles face au schisme. Annales, p. 344-345.
183, 4	Le Nantais et la guerre de 1823. Annales, p. 341-343.
183, 4	L'inquiétude de Rosalie à Nantes. SJDC, ROSALIE, L 95, à Anne-Marie Javouhey, 26 juin 1824. SJDC, ROSALIE, L 98, à Anne-Marie Javouhey, 4 juillet 1824, à bord du Fils-de-France.
184, 4	Le rapport de sr Bathilde. Annales, p. 343.
184, 4	Le départ du Fils-de-France. Annales, p. 348. ANOM. F/5B/54 (f°369 v° à 371 r°). Le départ de Nantes de Rosalie et de trois autres sœurs de Saint-Joseph eut lieu le 14 juin 1824. Elles purent recevoir du courrier aussi longtemps que le Fils-de-France attendit la levée des vents à Saint-Nazaire, soit jusqu'à la veille de l'arrivée de la lettre que Rosalie attendit en vain.
184, 5	La lettre tardive de l'archevêque de Paris. Annales, p. 345. AMJ, Corr, t. 1, L. 81,1 p. 16, fin août 1824. Original SJDC.
184, 5	L'abbé Jalabert, le grand vicaire hostile. L'abbé Jalabert mourut dans sa fonction de grand vicaire le 17 mai 1835. Biographie universelle, ancienne et moderne – Supplément, tome 68, Paris, Michaud éditeur, 1841, article Jalabert (Jean-François-Joseph).

184, 5	La lettre de sr Thaïs. AMJ, Corr, t. 1, L. 87,1 p. 174, à Rosalie, 4 décembre 1824. Lettre de Thaïs insérée dans cette lettre, p. 178. Original SJDC.
	Les sœurs de Saint-Joseph de Lyon.
	Histoire et esprit des origines : Marguerite VACHER, Des « régulières » dans le siècle – Les sœurs de Saint-Joseph du Père
	Médaille aux XVIIe et XVIIIe siècles, Clermont-Ferrand, éd. Adosa, 1992, 464 pages. Marie-Louise GONDAL: Les origines
185, 5	des Sœurs de Saint-Joseph au XVIIe siècle - Histoire oubliée d'une fondation : Saint-Flour-Le Puy, 1641-1650-1661, Paris, Éditions du Cerf, 2000, 608 pages.
	La fondatrice des sœurs de Saint-Joseph de Lyon : abbé Jean-Joseph RIVAUX, Vie de la révérende mère Saint-Jean : née
	Jeanne Fontbonne : fondatrice et première supérieure générale de la congrégation des soeurs de Saint-Joseph de Lyon.
	Grenoble, 1885, éditeurs Baratier et Dardelet, 415 pages. Disponible sur <i>Gallica</i> . L'ouvrage est apologétique et daté.
185, 5	Lettre d'Anne-Marie Javouhey à Rosalie.
	AMJ, Corr, t. 1, L.85 p. 182-183, entre le 1 ^{er} et le 14 janvier 1825. Original SJDC.
185, 5	Lettre d'Anne-Marie Javouhey au gouverneur Freycinet.
	AMJ, Corr, t. 1, L.91 p. 190, au gouverneur Freycinet, 4 février 1825. SJDC. duplicata signé de la supérieure générale.
185, 5	Le Départ de <i>la Pomone.</i>
	AMM 1825, 2 ^{ème} partie, p. 398. ANOM. F/5B/61 (f°106 v° à 108 r°).
	AMJ, Corr, t. 1, L.93, p. 193-194, de Toulon, à Rosalie, 18 février 1825 où elle accompagne les sœurs. Original SJDC.

	Cinq lettres de Rosalie.
	Anne-Marie Javouhey évoque l'arrivée de cinq lettres mais il en arrive plus encore.
	AMJ, Corr, t. 1, L.96,1, p. 201, de Paris, à Rosalie, lettre commencée en mars finie en avril 1825. Original, SJDC.
	SJDC, ROSALIE :
	« Il n'y a pas encore vingt-quatre heures L 100-101, à Anne-Marie Javouhey, 4 novembre 1824 ;
186-188, 6	« J'ai fait ma visite L 102, à Anne-Marie Javouhey, 8 novembre 1824. Cette lettre suggère la date d'arrivée « six jours
	plus tôt » soit le 2 novembre 1824.
	« Voilà déjà deux dimanches L 104, à Anne-Marie Javouhey, 15 novembre 1824.
	Rosalie a fait une découverte. L 105, à Anne-Marie Javouhey, 25 novembre 1824.
	« Elle et ses sœurs L 107, à Anne-Marie Javouhey, 3 décembre 1824.
	« La lettre de l'archevêque de Paris est bien arrivée L 108, à Anne-Marie Javouhey, 19 décembre 1824.
188, 6	Le chantage à la communion de l'abbé Colin.
	SJDC, ROSALIE, L 115, à Anne-Marie Javouhey, 25 avril 1825.
188, 6	La réaction de l'abbé Clausel de Coussergues.
	SJDC. 5A Réu.1p. « Observations sur la lettre de M. Pastre sous le rapport des principes canoniques », avril 1825.
188, 6	La réaction du ministre de la Marine et des Colonies.
	Lettre du ministre Chabrol au gouverneur de Bourbon, 26 mai 1825.
	Annales, p. 393-397. « Ainsi beaucoup de bien aura été, p. 396.
188, 7	Arrivée de <i>la Pomone</i> à Bourbon.
	« À la mi-décembre 1825, Anne-Marie apprit SJDC, ROSALIE, L 120bis, à Anne-Marie Javouhey, 17 juin 1825.
	Le retour de sr Thaïs et comparses est évoqué dans une lettre d'Anne-Marie Javouhey : AMJ, Corr, t. 1, L.113,1 p. 257, de
	Paris, à Rosalie, 14 décembre 1825. Original SJDC.
189, 7	Dénouement heureux mais difficile pour Rosalie.
	Lettres de Rosalie du 28 mai au 5 juillet
	SJDC, ROSALIE, L 119 à 121, à Anne-Marie Javouhey.

Attitude de sr Thaïs.
SJDC, ROSALIE, L 113, 2 février 1825, et L119, 28 mai 1825, toutes deux adressées à Anne-Marie Javouhey.
AMJ, Corr, t. 1, L.116,3 p. 265, de Paris, à Bathilde Laparre, 13 janvier 1826. Original SJDC.
Le sort des dissidentes.
Annales, p. 401-402.
Installation de la communauté de Paris au 2 rue Mondovi.
AMJ, Corr, t. 1, L.114,5 p. 262, de Paris, à Rosalie, 25 décembre 1825. Original SJDC.
Anne-Marie Javouhey a accompagné huit sœurs à Brest.
AMJ, Corr, t. 1, L.118,2, p. 269, de Paris, à Rosalie, entre le 13 et le 31 janvier 1826. Original SJDC.
L'acquisition à Brest.
AMJ, Corr, t. 1, L.117,1, p. 266-7, de Paris, à Rosalie, 13 janvier 1826. Original SJDC.
Annales, p. 476-477.
Le souper chez le comte Chabrol de Crouzol.
AMJ, Corr, t. 1, L.84,2 p. 168, de Paris, à Rosalie, 31 octobre 1824. Original SJDC.
« Dieu seul est immuable »
L'expression apparaît dans une lettre ultérieure : « Dieu Seul est imuable ! ».
AMJ, Corr, t. 1, L.171,5 p. 374, de Paris, à Rosalie, 28 mai 1828. Original SJDC.
La religieuse souligne ces mots, exprimant ainsi une conviction bien enracinée dans « Dieu seul » avec cette conscience
que cela ne dispensait pas de se protéger de possibles revirements ministériels.
L'indigne placement d'argent de sr Marie-Thérèse Griffaut, mauvaise influence d'un prêtre.
AMJ, Corr, t. 1, L.102,3, p. 222, de Paris, à Rosalie, 10 juin 1825. Original SJDC.

190, 8	Les réserves de l'abbé Guillier, préfet apostolique de Guyane. AMJ, Corr, t. 1, L.92,1 p. 192, de Toulon, à M. Girardon, préfet apostolique, 18 février 1825. Original SJDC.
190-191, 8	Les tensions avec l'abbé Carrand, préfet apostolique de Martinique. AMJ, Corr, t. 1, L.110,2 p. 251, de Paris, à Rosalie, 13 septembre 1825. Original SJDC.